

DR. VIRGIL WINKLER

Su humildad y sentido del humor visto a través de dos anécdotas

DR. VIRGIL WINKLER

His humility and sense of humor seen through two anecdotes

Marianto Castro Mora

notasgeologiavenezuela@gmail.com



RESUMEN

Hablar del Dr. Virgil Winkler es referirse a un ser humano excepcional. Entre sus logros cabe destacar que durante los años 1945 y 1953 dirigió el laboratorio geológico de Creole Petroleum Corporation, considerado a nivel mundial como uno de los mejores de su época; fué uno de los primeros profesionales en apoyar el proyecto de creación de la Fundación GEOS y un benefactor para la adquisición de material bibliográfico, en su mayoría de investigación y docencia para la biblioteca de la Escuela de Geología, Minas y Geofísica de la ilustre Universidad Central de Venezuela. Formó numerosas generaciones de estudiantes, no tan solo técnicamente sino con su ejemplo y valores personales.

Con este trabajo deseo resaltar la parte humana y cálida de un pionero en la geología de Venezuela, una enciclopedia viviente y un esposo, padre y abuelo que marco la vida de todos lo que tuvimos el honor de conocerlo

ABSTRACT

Talking about Dr. Virgil Winkler is referring to an exceptional human being. Among his achievements, it is worth noting that during the years 1945 and 1953 he directed the geological laboratory of the Creole Petroleum Corporation, considered worldwide as one of the best of its time; He was one of the first professionals to support the creation project of the GEOS Foundation and a benefactor for the acquisition of bibliographic material, mostly for research and teaching, for the library of the School of Geology, Mines

and Geophysics of the illustrious Central University. from Venezuela. Dr. Winkler teaches and trains numerous generations of students, not only technically but by example and personal values.

With this work, I want to highlight the human side of a pioneer in the geology of Venezuela, a living encyclopedia and a husband, father and grandfather who marked the lives of all of us who had the honor of knowing him.

Palabras claves: Dr. Virgil Winkler, Universidad Central de Venezuela, Creole Petroleum Corporation, Laboratorio Geológico, Lagoven S.A.

Key Words: Dr. Virgil Winkler, Universidad Central de Venezuela, Creole Petroleum Corporation, Geological Laboratory, Lagoven S.A.

INTRODUCCION

Hablar del Dr. Virgil Winkler es referirse a un ser humano excepcional. De sus noventa años de vida, le dedicó sesenta años a Venezuela (1941 – hasta el 24 de Marzo de 2007, fecha de su fallecimiento) ininterrumpidamente, con devoción y mística, descubriendo las riquezas de un país inexplorado, donde todo estaba por hacerse y especialmente formando numerosas generaciones de estudiantes no tan solo técnicamente sino con su ejemplo y valores personales.

Para todos aquellos que le conocimos fue un honor y un regalo de la vida, tenerlo como nuestro profesor, mentor, compañero de trabajo y amigo.

Conocí al Dr. Winkler, en una travesura de estudiantes en carnavales del año 1977. Yo estaba entrando a estudiar a la Escuela de Geología con dos materias: Geología Física y Métodos de Campo; tenía dos materias de básica de Ingeniería: Mecánica y Electricidad ya que venía por traslado de la Universidad Católica Andrés Bello.

El Dr. Winkler, al igual que otros profesores que no eran a dedicación exclusiva, impartían sus clases después de las cinco de la tarde, tanto en pregrado como en postgrado. Cuando nos quedábamos a estudiar, los veíamos llegar apresurados para llegar a tiempo para impartir sus cátedras, no los conocíamos y su presencia nos parecía imponente.

Estábamos un grupo de estudiantes en el laboratorio jugando a carnaval con los grifos de agua, ejerciendo presión con los dedos para direccionar hacia la puerta y otros con pistolitas de agua se escudaban detrás de la puerta. La puerta se cerró y luego de unos minutos se abrió y dirigí el ataque directo a los lentes del profesor, sólo pude alcanzar a ver su corbata de lacito o corbatín descolocarse y la puerta se cerró. Un frío recorrió mi cuerpo, después de unos segundos o quizás minutos salí a buscar a aquel profesor para ofrecerle mis disculpas. Lo encontré de espaldas cerca al centro de estudiantes, me acerqué para excusarme, pedir mis más sinceras disculpas y rogar perdón. El profesor se giró con una sonrisa preciosa y sólo me dijo *“Mija no se preocupe, ahora podrá decir que jugué carnaval. Nunca a nadie se le hubiese ocurrido jugar conmigo”*. Pregunté a otros estudiantes como se llamaba ese profesor y así me enteré que era el Dr. Virgil Winkler.

Años más tarde, en 1979 comencé a trabajar en Lagoven S.A. y el Dr. Winkler se convirtió en mi mentor. En el año 1980 comencé el postgrado y cursé numerosas materias con el Dr. Winkler

Primera anécdota: la importancia de las naranjas en los nostálgicos recuerdos familiares del Dr. Virgil Winkler

Cuando comencé el postgrado una de las primeras materias que tomé era dictada por el Dr. Winkler a las 6.30 de la mañana. Debía llegar a Lagoven S.A. a las 6.00 de la mañana y allí descubrí, que el Dr. Winkler esperaba a todos los que estudiaban postgrado para irnos juntos a la universidad. Esto creaba una relación muy estrecha de protección, seguridad y amistad entre todos.

Al culminar el primer semestre, por esta estrecha confraternidad y camaradería, al aprobar cada materia nos íbamos juntos a tomar un batido en El Tropezón. El lugar escogido era conocido por sus espectaculares batidos de fresa; y así por al menos 2 años y medio cumplimos con esta especial celebración. Comencé a notar, que el Dr. Winkler disfrutaba muchísimo de nuestra alegría y logros, mas no del famoso batido de fresas.



A la izquierda el Edificio de Lagoven S.A.; a la izquierda el restaurant El Tropezón famoso por sus batidos de frutas y comidas típicas venezolanas.

La última celebración implicaba la finalización del logro de concluir nuestra Maestría trabajando y estudiando, lo que representaba un gran esfuerzo para todos nosotros. Al regresar, y siendo una fecha cercana a Navidad, me atreví a preguntarle al Dr. Winkler si realmente le gustaba el batido de fresa a lo que me comentó:

“Mija, nací en 1917, en una granja cerca de Danvers, en Illinois. Era una granja mayormente de maíz. Europa estaba inmersa en la primera guerra mundial, eran tiempos difíciles donde la comida escaseaba. Mis abuelos y mis padres, luchaban por mantenernos a todos alimentados. El terreno era favorable para las fresas que se comenzaron a cultivar y a preservar para nuestra alimentación en los crudos inviernos. Se preparaban mermeladas, compotas, jugos y las plantas se cubrían para preservarlas lo máximo posible. Teníamos familiares en Florida, que cuando se podía, viajaban una vez al año para visitarnos y nos traían naranjas. Usted no se puede imaginar, lo que era tener en nuestras manos una naranja dulce, deliciosa y olvidar por algunos días o semanas nuestras tradicionales fresas y los difíciles tiempos que estábamos viviendo”.

Así conocí de primera mano, que una naranja tenía un profundo valor sentimental y de remembranza para el Dr. Virgil Winkler.



El Dr. Winkler con su abuelo, un granjero de Danvers, Illinois



VIRGIL WINKLER, el día de su graduación con sus padres



Dr. Virgil Winkler con su familia en la granja familiar de Danvers en Illinois.

Segunda anécdota: “La Bella y la Bestia”

Esta anécdota involucra a una geóloga norteamericana casada con un ejecutivo venezolano de una conocida empresa de gaseosas en Estados Unidos, Lilia D’Escamps y al Dr. Alfredo Mederos.

Lilia trabajaba en Estados Unidos, cuando su esposo fue transferido a Venezuela tuvo que renunciar a su trabajo como geóloga para radicarse en Venezuela con su esposo. Aplicó en búsqueda de oportunidades laborales en diferentes filiales de Petróleos de Venezuela aceptando finalmente la oferta de Lagoven S.A.

El Dr. Mederos, geólogo, especialista en palinología y persona muy querida tanto en la industria petrolera como en la Escuela de Geología y Minas por ser por numerosos años profesor de Geología Histórica y padrino de varias promociones de geólogos.



De izquierda a derecha el Dr. Virgil Winkler, Lilia D'Escamps y Alfredo Mederos Herrera

Era parte muy arraigada de la cultura Lagoven S.A., el carrito de café con dulces y comida ligera que llegaba al área este de cada piso cercano a las 8 de la mañana y cerca de la 1 de la tarde. Aparte de cumplir con la función de brindar desayuno y el primer o segundo café para la jornada laboral, era un sitio de encuentro, para muchas veces debatir sobre el avance de un proyecto, recordar pedir una línea sísmica o una interpretación, hablar de las muestras de pozo recibidas y un largo temario posible a tratar durante el encuentro matutino.

Lilia D'Escamps, quien dominaba el idioma español muy bien, aprovechaba el momento para hablar con sus tutores y mentores los doctores Virgil Winkler y Max Furrer en su idioma natal, lo cual era comprensible sobre todo en los primeros meses en Venezuela.

Una mañana, venían conversando por el pasillo Lilia D'Escamps y el Dr. Winkler, muy cerca ya del carrito, donde se agolpaban los ávidos consumidores. El Dr. Mederos sale de su oficina y los encuentra de frente y con su ingenio y galantería habitual pensó darles los Buenos Días, con un cumplido: Que honor y que suerte tengo esta mañana de salir al pasillo y encontrarme con la bella y el sabio...pero su mente lo traicionó y la salutación fue: *“Que suerte y honor el mío de salir el pasillo y lo primero que ven mis ojos en esta hermosa mañana es a la bella y la bestia”*. El silencio fue absoluto, el Dr. Mederos quedó impactado por su equivocación, hasta que el Dr. Winkler replicó riéndose y divertido como nunca lo había visto *“Alfredo, no te afanes en recomponer lo dicho, porque si aquí algo quedó claro es que la bestia soy yo”*

Todos los presentes nos reímos y una vez más corroboramos la humildad y grandeza del Dr. Virgil Winkler.

AGRADECIMIENTOS

Para Elizabeth Hernández y Omar Colmenares todo mi reconocimiento y gratitud

REFERENCIAS

Biography Virgil Winkler. Pioneer of our country. In memory of the “Stone Warrior”, “The living Encyclopedia”, the father and grandfather who greatly marked our lives 1917- 2007. Alejandro M. Osorio, March 2007. <https://mariantoc.github.io/Resources/Biography%20Virgil%20Winker.pdf>

Homenaje al Dr. Virgil Winkler. Marianto Castro, 1997. Jornadas de Historia de las Ciencias Geológicas en Venezuela. PDVSA Intevep, Código Geológico de Venezuela. <https://mariantoc.github.io/Resources/Dr%20Virgil%20Winkler.pdf>



Cartoon made by a student of Dr. Winkler (1975)